

BIBLIOGRAFIA

ANGINA PECTORIS. — Etiología, diagnóstico, compresión y tratamiento de dolor cardíaco. — Por el Profesor Dr. W. H. Hauss Jefe de Clínica de la I. Medizinischen Klinik de la Universidad Johann Wolfgang Goethe Frankfurt. Traducido al castellano por los doctores **Roberto García Turiella, Alejandro J. Daminato Sigurd Schoenwerth**. Editorial "La Médica". Rosario, República Argentina. Año 1958.

El libro que comentamos es la traducción de la edición alemana de 1954, y ha sido llevada a cabo con corrección. Asimismo es elogiable la calidad de la impresión que facilita al lector el estudio de las ilustraciones.

En cuanto al contenido del texto, sin duda que el autor planea un ambicioso programa al referirse en el título a la etiología, diagnóstico, compresión y tratamiento del ataque del dolor cardíaco.

Sin poner en duda su vasta experiencia que se trasunta como indudable a lo largo de la lectura, tenemos la impresión de que en la obra campea un cierto desorden descriptivo y a veces algún descuido en el uso de los términos médicos (hipoxia cuando correspondería decir anorexia, pág. 65).

El capítulo sobre electrocardiografía adolece de algunas fallas en muchas ilustraciones donde sólo se aprecian las 3 derivaciones clásicas, sin unipolares de miembros ni precordiales. Ello hace que la posibilidad de analizarlos por parte del lector sea menor.

En cambio, debemos elogiar la afirmación de la importancia que se asigna a la evolutividad de un trazado, llegando a decirse, y creemos que con razón, que un electrocardiograma aparentemente normal, puede ser patológico si se compara con trazados anteriores o posteriores del mismo sujeto (pág. 92).

La prueba de esfuerzo es presentada

como un excelente medio diagnóstico de la angina pectoris, detallándose algunas de sus exigencias para considerar las respuestas.

En los capítulos del diagnóstico clínico hemos observado una profusa ilustración de casos con y sin infarto de miocardio. Creemos que su inclusión es útil para dejar una impresión clara en el lector acerca de distintas formas clínicas del síndrome anginoso.

La terapéutica es una extensa parte del libro en la que se enumera como en un catálogo los nombres comerciales de la mayor parte de los productos farmacéuticos alemanes.

La amplia referencia a los factores psicogénicos del ataque de angor pectoris hecha en los capítulos destinados a epidemiología, fisiopatología y diagnóstico nos hacía esperar un detallado uso de estos conocimientos en las medidas terapéuticas. De la lectura surge, sin embargo, alguna decepción por la brevedad con que son tratados. Reconocemos que no es fácil escribir científicamente sobre la influencia de estos factores psíquicos, ya que mucho de su uso está sujeto a interpretaciones del médico, él que no siempre posee los conocimientos de psicología como para usar el lenguaje adecuado. Es evidente que la aplicación de la psicología en el tratamiento es más fácil de hacer que de escribir, aun en manos de médicos experimentados, como consecuencia del tremendo empirismo en que se desarrolla esta zona de la terapéutica.

Completa el libro una extensa bibliografía de habla alemana e inglesa, y en menor grado de habla francesa e italiana. No hay fichas en castellano.

En suma, se trata de un libro útil para el estudioso y el especializado por las múltiples sugerencias que insinúa, aunque no siempre logra cristalizar a lo largo del texto.